

VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 2024

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **PANISTAS FESTEJAN 85 AÑOS DE LA FUNDACIÓN**

La presidenta del PAN, Leonor Mejía, confirmó que el próximo 26 de noviembre, en el Teatro Metropolitano, se festejarán los 85 años de la fundación del partido. Sostuvo que acudirán reconocidos panistas del estado, y que se entregarán reconocimientos a quienes llevan muchos años de afiliación; con el objetivo de honrar el legado que han dejado para esta fuerza política. (PA 7)

#### **MARTÍN ARANGO ES EL MEJOR PARA DIRIGIR AL PAN: FELIFER**

Felipe Macías, presidente municipal de Querétaro, afirmó que Martín Arango es el mejor perfil para dirigir al PAN. Quien fue secretario de Gobierno municipal en los primeros días de la administración de Macías, es el único candidato registrado para la renovación de la dirigencia. (PA 7)

#### **DOMÍNGUEZ PIDE NO VOTAR EN LA INTERNA**

El exgobernador Francisco Domínguez hizo un llamado a la militancia del PAN, a no participar en la renovación del PAN, el próximo 10 de noviembre, tras mantenerse dicho instituto político “secuestrado”, por el actual dirigente, Marko Cortés. Mencionó que su llamado gira en torno a la campaña que inició el nieto del fundador del PAN, Manuel Gómez Morín Martínez del Río, “O dejan el PAN o nos vamos”, pues dijo que el actual dirigente nacional, pretende dejar en manos de Jorge Romero el albiazul. (ESSJR 5)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: REAVIVAN LA ALERTA POR CARNE CON CLEMBUTEROL**

Refuerzan inspección en semidesierto; Salud descarta riesgo en la zona metropolitana.

#### **N: CAR HERRERA: ABRAZAR CORAZONES**

La presidenta del DIF Estatal, Car Herrera, rindió su tercer informe de actividades.

#### **AD: ARRANCA MONSALVO BANCO DE ALIMENTOS**

El alcalde de El Marqués, Rodrigo Monsalvo inició la construcción del Banco de Alimentos de Querétaro para contribuir al hambre cero en el municipio.

#### **EUQ: AUMENTAN MUERTES POR CÁNCER DE MAMA EN LA ENTIDAD**

De acuerdo con datos del INEGI, en 2023 se registraron 161 defunciones de mujeres contra 128 reportadas en 2022; a nivel nacional también subió la cifra.

#### **CQRO: RINDE CAR HERRERA TERCER INFORME DE LABORES DEL SEDIF**

La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF informó que en el último año atendieron a 195 mil personas que requerían atención prioritaria, a quienes, dijo, se les otorgaron 360 mil servicios y apoyos.

#### **PA: ATIENDE DIF A 195 MIL PERSONAS: CAR**

Destaca el apoyo a más de 195 mil personas de todo el estado, con más de 160 mil servicios y apoyos en 110 comunidades de la entidad.

#### **P: DARÁ FEDERACIÓN IMPULSO A LA INDUSTRIA AEROESPACIAL**

Compromiso. El secretario de Desarrollo Sustentable de Querétaro, Marco Del Prete, dio a conocer que habrá un impulso también al sector de los data centers y el turismo a través de los Corredores del Bienestar.

**VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 2024**

## **PODER EJECUTIVO**

### **FORTALECIMIENTO DE LA ZONA NORPONIENTE DE QUERÉTARO CON OBRAS DE URBANIZACIÓN**

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de obras de modernización urbana en la zona norponiente, beneficiando a más de 238 mil habitantes de la delegación Félix Osores Sotomayor. Con una inversión superior a los 309 mdp, se mejoraron 13 kilómetros de vialidades y se intervinieron 20 calles. Fernando González, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, destacó que 100 mdp se destinaron para mejorar la movilidad, el drenaje sanitario y pluvial, y la seguridad en colonias como Loma Bonita, Rosendo Salazar, El Romerillal y El Garambullo. (N 1 y 2)

### **SER SERVIDOR PÚBLICO ES PROFESIÓN DE ALTO RIESGO: MAURICIO KURI**

“Ser servidor público es una profesión de alto riesgo, porque no te puedes equivocar”, manifestó el gobernador Mauricio Kuri, al opinar sobre la detención del exalcalde de Corregidora, Carmelo ‘N’, por parte de la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción. Quien también fue alcalde de Corregidora, sostuvo que en la administración municipal a su cargo sí identificó irregularidades que, señaló, se hicieron del conocimiento de la fiscalía. (CQRO 3)

### **HAY QUE DARLE LA VUELTA ACASO GARCÍA LUNA Y TRABAJAR POR EL PAÍS: MAURICIO KURI**

El gobernador Mauricio Kuri consideró que ya es momento de darle la vuelta al tema de la sentencia de Genaro García Luna y trabajar por la seguridad del país. Esto luego de que el exsecretario de seguridad del gobierno de Felipe Calderón fue condenado a 38 años de cárcel. Señaló que ya pasaron dos sexenios después de su actuar y es momento de sumarse al proyecto de seguridad del gobierno federal para que pueda tener resultados. (DQ 6)

### **SEÑALA KURI QUE EXISTE DESCONOCIMIENTO A LA REFORMA JUDICIAL**

Ante los trabajos legislativos que se han estado realizando por la Reforma al Poder Judicial, el gobernador Mauricio Kuri declaró que existe desconocimiento del documento por parte de la población mexicana y de algunos legisladores, por lo que es importante que los mexicanos exigen a los juzgadores, así como a los legisladores, más información. En cuanto la intención de qué trabajadores del Poder Judicial impugnó la elección de jueces que se busca desarrollar en el territorio mexicano, respondió que actualmente se tiene un buen proceso legislativo al respecto, y pidió no generar más incertidumbre sobre el tema, ya que puede detener inversiones al respecto. (Código Informativo)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **AVANZA ACUERDO PARA ASIGNAR COMISIONES EN EL CONGRESO**

Guillermo Vega, coordinador del PAN, señaló que sí han existido acuerdos entre las diferentes fuerzas políticas para presidir las comisiones. Específicamente detalló que se lleva un 80% de avance en este tema, por lo cual solo falta posicionar las comisiones de Planeación y Presupuesto, Gobernación y Administración y Procuración de Justicia; se espera que este martes sea la sesión para su definición. (AD 12)

### **EN MANOS DE MORENA, EL INICIO DE SESIONES EN EL CONGRESO: GUILLERMO VEGA**

El coordinador del grupo parlamentario del PAN, Guillermo Vega, aseguró que está en manos de la bancada de Morena la integración de las comisiones para que los legisladores puedan comenzar a sesionar. (CQRO 6)

### **“SIN CONSIDERAR AÚN A MC PARA COMISIONES”**

Teresa Calzada, diputada local por Movimiento Ciudadano, informó que hasta el momento no ha sostenido reuniones formales con los legisladores para la asignación de las comisiones, por lo cual indicó que ha sido ella quien se ha acercado con la presidenta de la Mesa Directiva, Andrea Tovar, y con el coordinador del PAN, Guillermo Vega, para mostrar su interés de presidir la Comisión de Seguridad y Protección Civil. (AD 12)

**VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 2024**

## **PODER JUDICIAL**

### **CARMELO MENDIETA SERÁ JUZGADO CON EL SISTEMA DE JUSTICIA ANTERIOR: TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA**

El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra, precisó que el caso del expresidente municipal de Corregidora, Carmelo Mendieta, será juzgado con el sistema de justicia anterior. Esto, porque los delitos sucedieron antes de la puesta en marcha del sistema de justicia actual. (N 4)

### **SIGUE PARO INDEFINIDO EN PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN**

Trabajadores del Poder Judicial de la Federación en Querétaro continuarán con la suspensión indefinida de labores en protesta por la decisión del Consejo de la Judicatura Federal de que retomen actividades. Pablo Rocha, secretario del primer tribunal colegiado en materia civil en Querétaro, expuso que se plantea regresar a trabajar el próximo 21 de octubre, pero no bajo las condiciones que establece el Consejo de la Judicatura. Incluso, indicó que se analizará una nueva estrategia de resistencia. (DQ 8)

## **MUNICIPIOS**

### **UNIDADES DEPORTIVAS DE LA CIUDAD SERÁN GRATUITAS: FELIFER MACÍAS**

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías, anunció que próximamente el acceso a todas las unidades deportivas de la ciudad será gratuito, con el objetivo de promover una vida saludable, fomentar el deporte y fortalecer el tejido social entre las familias queretanas. (N 3)

### **RODRIGO MONSALVO ENCABEZA LA COLOCACIÓN DE PRIMERA PIEDRA DEL BANCO DE ALIMENTOS EN EL MARQUÉS**

El presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, encabezó la colocación de la primera piedra de las nuevas instalaciones del Banco de Alimentos de Querétaro, mismo que pertenece al Banco Nacional de Alimentos de México. Estas instalaciones tendrán lugar en la carretera estatal 200, a la altura de Barrientos. (N 1 y 7)

### **APRUEBA CABILDO DE SJR INTEGRACIÓN DE LAS COMISIONES MUNICIPALES**

Esta tarde, en sesión de Cabildo del municipio de San Juan del Río, se aprobó la integración de las diferentes comisiones que encabezarán los regidores. La Comisión de Gobernación, Hacienda, Patrimonio y Cuenta Pública, Servicios Públicos y Seguridad Pública, Tránsito Municipal y Policía Preventiva estarán encabezadas por el presidente municipal, Roberto Cabrera Valencia. (ESSJR 1 y 4)

### **AUTORIZAN CAMBIAR DE SEDE EL CABILDO EN SAN JUAN DEL RÍO**

Integrantes del Ayuntamiento de San Juan del Río autorizaron la iniciativa de decreto que declara recinto oficial el inmueble denominado Salón Presidentes para realizarse las sesiones de Cabildo con posterioridad. Se ubica en la antigua presidencia municipal. El alcalde Roberto Cabrera explicó que una de las estrategias de su gobierno es centralizar todas las oficinas a un solo edificio, y de esa manera ahorrarse rentas futuras. Por tal motivo, la idea es construir un tercer piso en el Centro Cívico. (ESSJR 4)

### **PINAL DE AMOLES TIENE ADEUDO DE 20 MDP POR LAUDOS**

La alcaldesa de Pinal de Amoles, Guadalupe Ramírez, informó que el municipio cuenta con una deuda de 20 mdp generada por laudos que han acumulado desde hace tres administraciones anteriores. Señaló que este adeudo originalmente era de 27 millones de pesos, fruto de un total de 492 expedientes laborales, de los cuales en los últimos tres años se lograron resolver 187 expedientes; recalcó que la mayoría de los expedientes en conjunto llegan a tener adeudos por cinco o hasta siete millones de pesos. (PA 6)

VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 2024

## INFORMACIÓN GENERAL

### DE ENERO A AGOSTO, EL TRASLADO DE PASAJEROS EN EL AEROPUERTO INTERNACIONAL DE QUERÉTARO CRECIÓ 18.1%

El Aeropuerto Internacional de Querétaro registró un crecimiento anual de 18.1% en el traslado de pasajeros, de acuerdo con las cifras acumuladas de enero a agosto del 2024 y conforme a los registros de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. (CQRO)

### SAT CONDONARÁ MULTAS

Si tienes adeudos con el Servicio de Administración Tributaria, esta campaña te interesa, pues habrá facilidades de pago en adeudos y multas a quienes tengan pendiente algún pago como personas física o moral por las declaraciones. Miriam Méndez, Administradora Desconcentrada de Recaudación de Querétaro, indicó que hay pagos de hasta 36 meses y reducción del 100% de la multa. (DQ 3)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Lejano.** Cómo andará de mal la relación del exrector Gilberto Herrera con su Universidad Autónoma de Querétaro, que la actual rectora Silvia Amaya prefiere dialogar con la presidenta del Congreso estatal, la morenista Andrea Tovar, para pedir una vez más aumento presupuestal ante la desvalijada de recursos federales que padeció la UAQ todo el sexenio anterior. **Transformer.** Es que Gilberto Herrera, el mismo que se plantó frente a Palacio de Gobierno para exigir a Pancho Domínguez cumplir su promesa de alza para la UAQ, en sus 6 años como senador y ahora como diputado federal, ha sido por completo omiso en el tema que más abanderó cuando fue rector. En cambio, aunque de hechura científica, hoy se distingue más por las protestas callejeras o agresiones como el abucheo en la última visita de AMLO contra Mauricio Kuri (no le perdona haberlo vencido en 2018) que por ayudar a la universidad. **Mudo.** Salvada la chamba en el último ajuste de gabinete, ya no habla del inconcluso Paseo Cinco de Febrero el secretario de Obras, Fernando González Salinas, a punto de cumplirse 1 año de retraso (y lo que falta) por parte de la constructora ICA, que ahora sí ya se pasó. (DQ, ESSJ)

### EXPEDIENTE Q / PANISTAS

Por Adán Olvera

El Partido Acción Nacional en Querétaro enfrenta uno de los momentos más críticos de su historia reciente. La creciente presencia de Morena, que ha logrado consolidarse como la fuerza política dominante en muchas regiones de México, representa un desafío serio para el panismo, tradicionalmente fuerte en estados como Querétaro. La posibilidad de un cambio en la dirigencia del PAN, encabezado por Martín Arango, miembro del grupo de Ricardo Anaya, refleja la necesidad urgente de renovación interna y la búsqueda de una estrategia eficaz para enfrentar este nuevo escenario político. Arango tiene ante sí un reto considerable: no solo debe articular una visión que permita al PAN reconectar con su base tradicional, sino también atraer a nuevos votantes en un contexto donde la narrativa de cambio y progreso que Morena impulsa ha calado en diversos sectores. Para lograrlo, será importante que Martín Arango logre unificar las diversas facciones dentro del partido, muchas de las cuales han mostrado signos de fragmentación en los últimos años. La falta de cohesión interna podría ser fatal para las aspiraciones electorales del PAN, y Morena no dudará en aprovechar cualquier debilidad. Además, la estrategia de Arango deberá trascender el mero discurso y ofrecer soluciones concretas a los problemas que más preocupan a la ciudadanía queretana. En un entorno donde la competencia política es cada vez más feroz, la capacidad del PAN para mantenerse relevante dependerá de su habilidad para ofrecer propuestas claras y diferenciadas frente a las políticas de Morena, que en muchos casos han sido bien recibidas por la población. Martín Arango está en una encrucijada; su éxito no solo dependerá de su liderazgo dentro del PAN, sino de su capacidad para consolidar una oferta política que conecte con los votantes. Sin embargo, enfrentarse a una Morena que no parece dispuesta a ceder terreno será una tarea titánica. Solo el tiempo dirá si el PAN bajo su dirección logrará resistir el embate morenista y recuperar el protagonismo en el estado. **De rebote.** Que nunca fue cierto que Morena quería ceder por cortesía política la comisión de Presupuesto de la

Coordinación de Comunicación Social 4

**VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 2024**

Legislatura; dicen los enterados que la presidenta de la mesa directiva se adelantó sin consenso de su grupo. (DQ)

## ASTERISCOS

**Acumulan pendientes.** La Legislatura, que prometía establecer el diálogo como proceso para lograr acuerdos, se encuentra “trabada” y sus diputados no han definido la integración de las comisiones legislativas. Los dos partidos de mayor presencia: PAN y Morena, se “jalonean” el control del Poder Legislativo mientras ignoran a los diputados de menor representación. Van 37 iniciativas pendientes que no han podido ser atendidas por los diputados y la cuenta parece que seguirá subiendo, al menos, el resto de esta semana. **Romero.** El candidato a la dirigencia nacional del PAN, Jorge Romero, estará de visita en Querétaro la próxima semana para reunirse con la militancia. Su presencia será un termómetro para el grupo ‘anayista’ y la solidez y unidad del panismo queretano. Si bien no parece existir mucho apoyo para la candidata Adriana Dávila, hay militantes que tampoco comparten el proyecto de Romero y la idea de que encabece al PAN. Las ausencias al encuentro con el candidato develarán mucho. **Encargo.** El edil capitalino ‘Felifer’ Macías les encargó a sus policías municipales redoblar sus esfuerzos para cuidar a los queretanos, ante el “complejo ambiente nacional”. Les indicó que atiendan a los ciudadanos, que sean sensibles y que tengan mucho valor para proteger a la población. La instrucción fue acompañada de un valor de medición. El objetivo es que los queretanos puedan afirmar que “aquí, en Querétaro, me siento bien, que mi policía me atiende bien y que mi policía me responde bien”. (AD 14)

## BAJO RESERVA

**Felifer dará sus mañaneras lunes y miércoles.** El alcalde capitalino, Felipe Fernando “Felifer” Macías Olvera, ofrecerá dos conferencias de prensa de manera semanal. Esto será los lunes y miércoles por la mañana. Lo que indica que el edil capitalino tiene un gran interés de atender las preguntas de los reporteros de la fuente, pero también poner sobre la mesa una agenda mediática que le genere réditos en su comunicación política. La próxima semana, nos dicen, dará los pormenores del ya anunciado proyecto del nuevo diseño operativo de la Secretaría de Seguridad Pública, pero también, nos comentan, continuará hablando del plan de recuperación y regeneración de la Alameda Hidalgo, una de las iniciativas más importantes que emprenderá durante su trienio. **Extrañan al diputado 26.** Al fiscal general del estado, Víctor Antonio de Jesús Hernández, nos cuentan, lo extrañan en el Congreso local. En la legislatura pasada se le identificaba a manera de broma como el diputado 26, debido al poder que concentraba por ser un operador de mucha confianza del gobernador Mauricio Kuri. Hernández, nos dicen, ocupó el puesto de enlace legislativo entre el gobierno del estado y la Legislatura. Él, nos cuentan, era el hombre clave con que se cabildeaba la aprobación de iniciativas. Con él negociaban los diputados de oposición para lograr que la aplanadora panista les aprobará sus proyectos de reforma. (EUQ 2)

## MARCANDO DIFERENCIA

Por Andrea Tovar

**La 4T sigue uniendo a todos, hasta a la oposición.** La mayor parte de las personas a quienes nos interesa la vida política de nuestro país nos hemos dado a la tarea de escuchar (aunque sea por morbo) los ejercicios de comunicación y transparencia de la presidencia de la república. Primero nuestro expresidente Andrés Manuel López Obrador y ahora de la presidenta, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo. Si bien es cierto que se cuestionó mucho el ejercicio de información matutino, la realidad es que ha sido una actividad que ha permitido informarse de primera mano sobre las acciones, programas y directrices del gobierno de la cuarta transformación; permitiendo tener información veraz y en tiempo real, sin dar pie a que las y los opositores tergiversen la información y publiquen (como antes se hacía) lo que quisieran, con el objetivo de conseguir presionar para recibir dádivas. En ese sentido, y gracias a este ejercicio de comunicación, es que la presidenta dio a conocer una de las noticias más importantes del sexenio. Tanto para Querétaro como para la República. Dentro de una serie de obras y acciones que contempla la Doctora para el desarrollo y el impulso de las economías locales de los estados, anunció un proyecto ferroviario que beneficiaría a más o menos 6 millones de habitantes de la Ciudad de México, Hidalgo, Estado de México y Querétaro. Lo interesante de todo esto es que los principales promotores del proyecto han sido justamente quienes se oponían a la creación de este hace unos años. Como parte importante de esta brevísima historia, recordemos que el mismísimo expresidente Enrique Peña Nieto fue vinculado con uno de los propietarios de las empresas que “ganaron” la licitación para construir

**VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 2024**

el tren México-Querétaro por allá del 2014; en ese mismo sentido, acá en Querétaro, el ahora exdiputado y desaparecido Marcos Aguilar Vega, se oponía “con todo”, argumentando que Querétaro colapsaría con una estación del tren en este estado. En aquel entonces el PRI impulsaba la obra que, hay que decirlo también, daría empleos y beneficio a muchos miles de personas, mejorando también tiempos de traslado y oportunidades laborales entre los estados que fueran parte del paso del tren; sin embargo, se trataba de una obra que, desde su inicio, estuvo plagada de corrupción y vínculos extraños y cuestionables. Por otro lado, uno de los principales y más férreos opositores de la obra fue Acción Nacional, quien a toda costa buscó argumentos para “bloquear” la realización de esta. El caso es que por fin se retoma el proyecto, nada más y nada menos que por la primera presidenta de la República, quien vino a Querétaro a anunciar el proyecto entre un mar de funcionarios del estado, recibiendo ovaciones, porras y aplausos por propios y extraños. ¿Por qué ahora si les parece el proyecto? Será que buscaban colgarse de una obra de trascendencia y les ganaron el anuncio o simplemente siempre les pareció, pero les molesta no tener la idea ellos primero. El caso es que hoy, todos se sumaron a la propuesta, apoyaron y hasta se pusieron a la orden de la presidenta, aun cuando “siempre están en contra de la 4T”. (EUQ 7)

## **TREN MEXICO-QUERETARO, DECADAS DE PROMESAS Y DECEPCIONES**

Por Gabriel Morales

El tren México-Querétaro ha sido un proyecto recurrente en anuncios y cancelaciones desde hace 45 años. En 1978 la Secretaría de Comunicaciones y Transportes planteó el proyecto de un tren eléctrico de pasajeros, a doble vía, entre la capital del país y Querétaro. En su primer informe de Gobierno, en septiembre de 1983, Miguel de la Madrid reportó avances “en la construcción de la doble vía México-Querétaro”. Fue hasta el 14 de febrero de 1994, en el ocaso del sexenio de Carlos Salinas, cuando se puso en marcha el servicio del tren eléctrico. Sin embargo, las corridas solo dieron servicio durante dos años. En 1996, ya con Zedillo en la presidencia, se canceló el servicio. En el 2004, durante el gobierno de Vicente Fox Quesada retomó la idea de poner en marcha un tren de pasajeros entre Querétaro y la capital del país. El encargado del proyecto fue el exgobernador Ignacio Loyola Vera. Y todo quedó en eso: un proyecto. A la par del Pacto por México, Enrique Peña Nieto presentó, al inicio de su gobierno, un plan ambicioso de infraestructura que incluyó el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, el Tren México-Toluca y el Tren México-Querétaro. En noviembre del 2014, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes anunció que China Railway Construction Corporation ganó la licitación para ejecutar el Tren México Querétaro, tres días después dieron marcha atrás para disipar los cuestionamientos que había en la opinión pública. Eran los días aciagos del caso Ayotzinapa y el escándalo por la “Casa Blanca”. La idea fue retomada por Andrés Manuel López Obrador. Durante la pandemia, y tras dialogar con integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, se propuso como una obra para reactivar la economía, golpeada por el covid-19. Pasaron los meses y las obras no comenzaron. Llegó el 2024 y de proyecto de gobierno se hizo propuesta de campaña. ¿Logrará Sheinbaum lo que no pudieron los seis presidentes que la antecedieron? Para evitar una nueva decepción echará mano de los ingenieros militares. Hasta 2029 sabremos si este sexenio se suma o no a la colección de decepciones. (EUQ 9)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**Detienen a autor intelectual de feminicidio en Puerta Real.** Que la Fiscalía General del Estado confirmó que ejecutó, en colaboración con la Interpol, la orden de aprehensión en contra de un hombre, ya que habría sido el autor intelectual del feminicidio ocurrido el 26 de abril de 2023 al exterior del fraccionamiento Puerta Real, en el municipio de Corregidora. “Atendiendo la ficha roja activada a petición de esta fiscalía, los agentes internacionales ubicaron en Brasil al imputado y, en coordinación con FGR, realizan la detención en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, donde avisaron y, en coordinación, realizaron la puesta a disposición de la autoridad de Querétaro, a través de elementos de la PID”. La fiscalía puntualizó que la autora material del hecho ya fue sentenciada por la autoridad judicial en agosto de este año, luego de haber sido detenida en Oaxaca en 2023. **Imparten conferencia sobre explosivos a corporaciones policiales.** Que la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos impartió la conferencia Uso de artefactos explosivos de la delincuencia en México, a integrantes de la Policía Estatal y de las diversas corporaciones municipales, como parte del convenio de colaboración entre esta agencia de seguridad internacional y el gobierno del estado de Querétaro. El secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez Hernández, asistió a la inauguración de la

**VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 2024**

ponencia impartida por el investigador de ATF en México, Sergio Salazar, quien abordó principios básicos de cómo se componen y se utilizan algunos artefactos explosivos que se emplean por parte de la delincuencia en algunos estados de nuestro país. El investigador compartió con los policías información primordial para que la apliquen como primeros respondientes en algún posible hecho relacionado con explosivos, mientras esperan que arribe personal especializado. **Asegura Guardia Nacional droga en empresa de mensajería.** Qué integrantes de la Guardia Nacional aseguraron 24 kilogramos de posible marihuana, así como dos kilogramos de droga sintética cristal, dentro de cinco cajas de cartón, al realizar una inspección con el apoyo de un binomio canino, en una empresa de mensajería ubicada en el municipio de Querétaro. Luego de que el ejemplar canino se interesó por cinco cajas de cartón de diversos tamaños y presentó un cambio de conducta, el personal revisó físicamente los envíos y localizó 61 paquetes con hierba verde y seca con las características propias de la marihuana, con un peso aproximado de 24 kilogramos, así como dos bolsas de plástico con una sustancia granulada y cristalina con características de la droga sintética cristal, con peso de dos kilogramos. Las cajas, que tenían como destino la Ciudad de México y el estado de Quintana Roo, junto con el enervante y la metanfetamina, fueron aseguradas y puestas a disposición de la agencia del Ministerio Público en la entidad, para continuar las investigaciones correspondientes. (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO

**En el marco** del Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama, que se conmemora el 19 de octubre, el presidente municipal Felifer Macías, en compañía de la presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Adriana Olvera de Macías, llevó a cabo el encendido de los Arcos y de la fachada del Centro Cívico de Querétaro en color rosa, con el propósito de concientizar a las mujeres sobre la importancia de la autoexploración para detectar a tiempo este tipo de cáncer. (PA)

### FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

**El adiós al decano del periodismo.** Fundador de los cuatro diarios más importantes de Querétaro, Sergio Pfeiffer Jiménez, acompañó a José Guadalupe Ramírez en Amanecer y Diario, a Rogelio Garfias Ruiz en Noticias y a Sergio A. Venegas Alarcón en Plaza de Armas. Ha sido, sin duda, el periodista queretano con mayor historia, ante quien rendimos justo tributo y nuestras oraciones. Gracias, Maestro. Agua bendita para la capillita. (PA)

### TABLERO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

**Pfeiffer, fotógrafo callejero y habitante de las noches.** Al final del camino y en homenaje a la rica trayectoria periodística de Sergio Pfeiffer Jiménez, decano de los reporteros gráficos de Querétaro, fundador de los periódicos Amanecer, Diario de Querétaro, Noticias y Plaza de Armas, recuperamos hoy la entrevista publicada aquí el 12 de septiembre de 2017. **Gracias, querido Sergio.** A Sergio Pfeiffer Jiménez nada le pueden contar de Querétaro. Lo ha vivido como pocos, en sus ochenta y tantos años y todo lo ha registrado, sin perder la elegancia, de pipa y cámara, desde Amanecer hasta Plaza de Armas. Yo nunca he trabajado. He vivido de mi hobby y me pagan por eso, ha dicho en su oficina, la mesa 34 del 1810, el decano de los reporteros gráficos, nacido en la Hacienda de Alvarado, hoy restaurante Los laureles. Se creó en los medios, reconoció, al aclarar, no haber sido fotógrafo de gobierno, sino de personas. De los gobernadores Juventino Castro Sánchez y Rafael Camacho Guzmán, tan diferentes, “uno tranquilo y el otro temperamental, aunque en realidad era solamente una careta, porque muy en el fondo se hallaba un hombre sensible”. De día era testigo inseparable de esos mandatarios. De noche, era el amoroso, pero niega haber sido gigoló. No. El gigoló golpea y exige. Fui habitante de las noches queretanas y nunca dejé de cumplir. Me dieron mucho y di mucho. Prefiere, entonces, hablar de una cadena de favores. Acompañantes, les llaman ahora. Sería mucha soberbia decir que fui galán. Pfeiffer, es un privilegiado que ha visto el gobierno de cerca, por eso, sabe, que “los políticos son iguales. Independientemente de los colores. No son ellos. Es el poder”. -Nunca he trabajado, insiste, por eso no tengo ni Seguro, ni bono de retiro. Sin embargo, es feliz. Muy feliz, remarca. No soy inmensamente rico, pero no me falta nada para ser feliz. Como fotógrafo callejero se define Sergio Pfeiffer tras más de 50 años cargando su cámara, a la búsqueda de la mejor imagen, esa que todavía no toma y surgirá en cualquier momento. Lo sabe. Es un personaje de Querétaro, al que la censura excluyó de los libros editados por la administración anterior, arguyendo quizá su nocturnidad en la levítica ciudad de los años 70. Hoy, descansado y con ilusiones, está en Perú, otra vez, llevado por Elsa

**VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 2024**

Barrantes, la mujer que lo puso en paz. **Pionero del fotoperiodismo.** Decano del fotoperiodismo, ha dejado testimonio de su trabajo en los medios locales más antiguos: Amanecer, Diario y Noticias. Ha visto todos los cambios, de Querétaro, desde la mitad del siglo pasado, con más gente, y los ha retratado. Hoy, sentencia, cualquier cabrón es fotógrafo, hasta con un teléfono. Ya no tiene que checarsé con un exposímetro la luz y la abertura de la lente. Los fotógrafos de hoy no saben qué es la profundidad de campo. La tecnología nos ha quitado hasta el sabor del cuarto oscuro. Por eso advierte la necesidad de no perder la esencia del periodismo y exige más oficio a los nuevos, como el del pájaro carpintero, aunque él haya quemado un día de cambio, todo su archivo, sus naves. “Se volvió humo”, lamentó Beto Herrera, uno de los Discípulos más reconocidos. No vio Felifer a quién heredarle su estudio, porque sus hijos querían venderlo todo. ¿No te arrepientes de eso?. -No me arrepiento de lo que he hecho, sino de lo que no he hecho. Mi vida es transparente. Por ejemplo, hace años tuvo un bar en la Avenida del 57: “Cueva de lobos”. Lo quiso dejar a sus compañeros fotógrafos porque se iba a Sudamérica. “Solo les pedía que me reservaran un cuartito para cuando viniera. Nadie se interesó”. Le gusta leer periódicos, estar al tanto. - ¿Tiene Querétaro los medios que se merecen? Ahora hay que luchar para tener un buen medio, un buen producto. Los periódicos no van a desaparecer por la Internet. Eso dijeron de la televisión, que iba a acabar con el cine. Los medios son complementarios. Todo tiene su valor. Yo veo televisión. Radio no escuché porque no tengo. Y no dejo de leer periódicos. Pfeiffer se reconoce un vicioso. De las cámaras, de las pipas, de los coches y las mujeres. De todo tuvo y probó en abundancia. Cámaras, docenas, las mejores, aunque hoy sólo conserve cuatro, habiendo sido su favorita la Nikon, cuando era análoga. Pipas tiene más de 300. Coches deportivos, varios, pero ya no. Hoy camina. Es fotógrafo callejero. Y de las mujeres... **Fui de todo y sin medida.** ¿Fuiste gigoló? No. El gigoló golpea y exige. Fui habitante de las noches queretanas y nunca dejé de cumplir. Me dieron mucho y di mucho. Hablemos mejor de una cadena de favores. Acompañantes, les llaman ahora. Sería mucha soberbia decir que fui galán. Le digo que Elsa Barrantes, su compañera desde hace tiempo y que se lo llevó a Lima, le hizo sentar cabeza. -Más bien la edad, responde. Antes, las mujeres volteaban a verme. Ahora se voltean para otro lado. Fui, como canta José José, de todo y sin medida. He probado. He vivido. Y vive a gusto en la tranquilidad este artista de la lente nacido en el rancho de Alvarado, asiduo del 1810 de Plaza de Armas, en donde le gusta reunirse con los nuevos periodistas y aspirantes a serlo, con los que comparte, generoso, sus conocimientos y experiencias. Tengo pocos amigos y muchos conocidos. Aquí me siento en mi casa. A unos metros de esta plancha, en el periódico Amanecer, comenzó el callejero su andar periodístico, en los años 50. Aunque diga que nunca ha trabajado, que nomás es un hobby. Fue gran amigo de José Guadalupe Ramírez Álvarez, Luis Roberto Amieva y Rogelio Garfias Ruiz. Pfeiffer, como Neruda, confiesa que ha vivido y que ha sido feliz, muy feliz. -Soy un elegido. Un protegido de allá arriba. Un hombre con suerte remata y levanta dos copas para celebrar la vida. Así lo capta Elsa, la que lo puso en paz. (PA 2)

## **POLITICA CONFIDENCIAL**

**Contrariados.** Nos cuentan que al interior de Morena hay grilla, y es que hay grupos que piden que sus diputados no cedan nada al PAN en el Congreso estatal, argumentando principios de dignidad e integridad y el respaldo en las urnas, mientras que otro sector pide ser ejemplo de civilidad política y evitar confrontación, lo que tiene con preocupación al güero Inzunza. **Jorge Romero.** El panista visitará Querétaro la próxima semana para buscar la simpatía de los militantes del partido en la entidad a fin de llegar a la dirigencia nacional, lo cual llevaría a algunos perfiles locales a convertirse en miembros del CEN. Sin embargo, en la entidad también han surgido voces de peso en contra del proceso interno. Nos dicen que la elección está cantada a favor de Romero, pero aún falta el día decisivo. Veremos el respaldo de la militancia de un estado bastión. **Tras la corrupción.** El gobernador Mauricio Kuri aseguró que nadie estará por encima de la ley tras revelar de la detención del exalcalde de Corregidora, Carmelo Mendieta. Otros alcaldes y funcionarios cerraron filas en torno al mandatario. No obstante, en las incipientes administraciones municipales ya hay denuncias de desfalco a los recursos públicos en los que incluso dos municipios pidieron rescate financiero. Ojalá que aplique esta sentencia para exalcaldes que hayan malversado los recursos de los ciudadanos, independientemente del color del partido. (P 2)

## **LA GOBERNABILIDAD EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO**

Por Andrés González

Llega a la secretaría general de Gobierno del municipio de Querétaro, con el mejor perfil y las más altas recomendaciones políticas; así, literal, “las más altas”. Se trata del licenciado Federico Guillermo de los Cobos y Vega, nombrado en esta semana al citado cargo por el alcalde Felifer Macías. Pero ¿Qué responsabilidades tiene un secretario de Gobierno? Políticamente, es el cargo más importante en la administración pública municipal y su función es en dos sentidos: El que debe cumplir al interior de la administración municipal, con las demás secretarías y direcciones y otra al exterior con la ciudadanía, con los organismos sociales que suelen ser sumamente exigentes. Es, digámoslo llanamente, el “apaga fuegos sociales” cuando se expresan frente al Centro Cívico, o bien, los más osados cuando toman la vía pública en las calles de la ciudad o bloquean el tránsito ciudadano en alguna carretera. La materia prima con la que trata un secretario de Gobierno es, pues, la política. Debe tener una muy buena mano izquierda para que conflictos como estos no mermen la tranquilidad ciudadana, la paz social. El flamante funcionario cuenta con una licenciatura en Administración y Negocios Internacionales expedida por la Houston Baptist University en Texas y cuenta con una destacada trayectoria en la administración pública, donde ha ocupado posiciones en la secretaría de Gobierno del Poder Ejecutivo del Estado, que incluye un reciente desempeño como subsecretario de Gobierno, así como director de Gobierno y consejero Técnico en distintos años. Esto equivale a decir que, de ninguna manera, es un improvisado. Y al momento de darle el cargo, fue el presidente Felifer Macías quien le leyó la cartilla. “Le recuerdo, señor secretario, que el ciudadano nos ha solicitado promover la seguridad y el orden en el municipio” eso en referencia a la proyección que tenga con el ciudadano. Y la segunda es que mire hacia el interior de la administración, “porque necesitamos fortalecer la coordinación interinstitucional para procurar que las políticas públicas se apliquen de manera eficiente y en beneficio de los queretanos, que es a quiénes nos debemos”. Esto reflejó el personal estilo del alcalde, a quien le interesa trabajar para mantener una administración cercana a la gente y reforzar los esfuerzos para atender las necesidades prioritarias de las y los queretanos. Visto así, podemos decir que en este cargo no se tienen horarios de trabajo, porque en cualquier momento puede saltar la liebre, ya sea con una manifestación social que irrumpe en alguna calle o bien, alguna situación interna dentro de la administración municipal. Felifer, pues, la da toda su confianza, en un cargo hartito, delicado y que requiere de mucha mano izquierda. Veremos. (Códice Informativo)

## **A VER SI LA TERCERA ES LA VENCIDA**

Por Paul Ospital

El Tren México-Querétaro ha sido, por más de una década, un sueño largamente prometido y postergado. La promesa de un tren que uniría de manera rápida y eficiente a las dos ciudades más importantes de nuestro país ha sido utilizada como bandera política en más de una ocasión. Pero ahora, con el reciente anuncio de la presidenta Claudia Sheinbaum parece que finalmente podríamos estar más cerca de verlo convertirse en realidad. Recordemos que esta es la tercera vez que se anuncia el proyecto. La primera ocasión fue en 2012, cuando el entonces presidente Enrique Peña Nieto lo prometió. Aquel tren; sin embargo, nunca vio la luz. La segunda promesa llegó en 2021 de la mano de Andrés Manuel López Obrador, pero nuevamente el proyecto quedó relegado, porque no hizo ni un kilómetro de vía, igual que otras tantas prioridades incumplidas de su sexenio. Ahora, en 2024, bajo el gobierno de Sheinbaum, se ha vuelto a lanzar el proyecto con un enfoque renovado. Pero ¿por qué ahora deberíamos creer que esta vez sí se construirá? El argumento más poderoso para apoyar este proyecto no es solo su capacidad de reducir tiempos de traslado, sino su potencial para democratizar el transporte. Un tren de bajo costo, accesible para todos, tiene el poder de igualar las oportunidades. Independientemente de si tienes coche, de si puedes pagar por un servicio privado o de qué nivel de confort prefieras, todos llegaremos al mismo tiempo. Este tipo de transporte colectivo no sólo es eficiente, sino que representa un paso hacia una mayor equidad. En países más avanzados, los trenes de pasajeros son un pilar del transporte público. Son rápidos, ecológicos y, lo más importante, accesibles. En México, hemos tardado en adoptar este enfoque, pero finalmente parece que se está virando hacia una inversión inteligente en infraestructura ferroviaria. Por supuesto, esta tercera promesa viene con sus propios desafíos. El derecho de vía sigue siendo uno de los principales obstáculos. No todas las tierras necesarias para el paso del tren pertenecen al Estado, y negociar con los propietarios privados será un proceso complejo que

podría alargar los tiempos. Pero, si se logra superar este escollo, podríamos ver el inicio de las obras en abril de 2025. Además, se ha apostado nuevamente por el Ejército Mexicano, bajo la dirección de la SEDENA, para llevar a cabo la construcción. Esta decisión, basada en la experiencia positiva que Sheinbaum tuvo cuando fue jefa de gobierno en la Ciudad de México, otorga cierta seguridad sobre la eficiencia y la calidad de la obra. El tren México-Querétaro podría convertirse en un símbolo de cómo el transporte colectivo puede transformar nuestra movilidad diaria, en lugar de seguir sufriendo los embotellamientos y peligros de la carretera 57, una vía cada vez más saturada y peligrosa. Pero más allá de los beneficios obvios en términos de tiempo y seguridad, el verdadero impacto de este tren radica en su capacidad para cerrar brechas sociales. (CÓDICE INFORMATIVO)

### EL ALFIL NEGRO

**Patrona.** La feligresía queretana celebró ayer a la Virgen de El Pueblito, Patrona de la Ciudad Episcopal que cumplió 78 años de su Coronación Pontificia. Estos días estará de visita en la capital queretana. (N)

### INVESTIGACIÓN PROFUNDA

La situación sanitaria que se generó en el municipio de Tolimán, con decenas de personas que cayeron intoxicadas por el consumo de carne que tenía clembuterol, debe ser una alerta para todos los municipios del estado de Querétaro. Aunque la situación más grave se ha suscitado en esta demarcación ubicada en el semidesierto queretano, no estará de más saber cuáles son las medidas que aplicarán para la revisión de casas de matanzas, regulares y si existen irregulares. En esta edición le llevamos a usted el planteamiento que realizan la Secretaría de Salud y la Unión Ganadera sobre ampliar la investigación para saber la procedencia de esta carne. También presentamos los planteamientos normativos que prohíben el uso de estas sustancias con los animales que serán para el consumo humano y las penas, que van hasta los ocho años. Lo interesante será saber si la Fiscalía del Estado y la Fiscalía General de la República emprenderán una investigación y abrirán carpetas de investigación para sancionar a los responsables de esta situación que afectó la salud pública de los tolimanenses. Por lo pronto, será importante que los ciudadanos atiendan las medidas preventivas para el consumo de productos cárnicos y acudir a establecimientos que estén certificados ante las autoridades sanitarias estatales y federales. (AD 2)

### CÓDICE QUETZAL

Hasta que el pasado los alcance. Carmelo Mendieta vuelve al ojo del huracán luego de su aprehensión por la fiscalía anticorrupción. Mauricio Kuri y Chepe Guerrero coincidieron en que el caso es un excelente ejemplo de que, en Querétaro, nadie está por encima de la ley. Muy cierto, pero también es un llamado a los funcionarios a conducirse con rectitud, porque tarde o temprano los puede alcanzar el largo brazo de la ley. Bueno, no se le quitará lo encerrado. Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro, fue claro tras la sentencia de García luna: hay que darle vuelta a la página y ver qué se está haciendo, porque, aunque el periodo de García luna terminó hace 15 años, las cosas parecen estar igual o peor en el país respecto al narcotráfico ¿qué hay que hacer?, esa es la pregunta. Más vale tarde que nunca. Está por cumplirse una semana de lo ocurrido con los estudiantes de la UAQ en el foro de la ONU por el día del hábitat, y la UAQ ya anunció que se está formulando un exhorto a las autoridades respecto al trato que denunciaron los estudiantes... la decisión es positiva, aunque tomó varios días. (Código Informativo)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO